

LUNES 14 DE AGOSTO DE 2023

## PARTIDOS POLÍTICOS

### PAN

#### **BUENOS GALLOS EN EL PAN**

En Querétaro el PAN tiene buenos gallos para competir en las próximas elecciones. Así lo declara el gobernador Mauricio Kuri da nombres: Felifer Macías y Lupita Murguía en la capital; Rodrigo Monsalvo en El Marqués; Chepe Guerrero, Rafael Montoya y Ericka Díaz en Corregidora y Roberto Cabrera por la reelección en San Juan del Río. Al senado: Luis Nava, Agustín Dorantes, la misma Lupita Murguía, Ana López y Sonia Rocha. (PA 1, 2 y 3)

### PRI

#### **ARREDONDO NO DESCARTA CONTENDER EN COMICIOS DE 2024**

Abigail Arredondo, presidenta del Comité Estatal del PRI, no descartó buscar un cargo público para el 2024, pues declaró que existen varios casos exitosos de priistas que ocupan una responsabilidad frente al partido y al mismo tiempo un encargo público. (EUQ 3)

### MORENA

#### **MORENA ELEGIRÁ PRIMERO A CANDIDATO PRESIDENCIAL**

Morena expandirá a Querétaro la ola guinda que ya extiende por todo el país, cuenta con grandes perfiles para lograrlo, declaró Rufina Benítez, presidenta del Comité Estatal. Todas aquellas personas que aspiran en algún cargo deberán esperar hasta que las instancias nacionales emitan la convocatoria correspondiente, lo que ocurrirá hasta después de que determine a quién encabezará la coordinación de los Comités de la Defensa de la Transformación. (EUQ 3)

## NOTAS PRINCIPALES

#### **DQ: HASTA ASEGURADORAS HUYEN DE LA SEQUÍA**

Rechazan por segundo año negociar con productores y estado por falta de agua. (DQ principal)

#### **N: FOMENTAR COMERCIO**

Impulsando a productores locales en la Feria de las Nieves: Agustín Dorantes. (N principal)

#### **AM: DA SESEQ SERVICIOS DE SALUD A 48% DE POBLACIÓN**

La cobertura de salud que ofrece el estado abarca casi la mitad de los queretanos; el restante es atendido por el Seguro Social y el ISSSTE. (AM principal)

#### **EUQ: POBREZA LABORAL AFECTA A 36% DE LA POBLACIÓN**

Entidad tiene la meta de reducir porcentaje de quienes no pueden adquirir la canasta alimentaria: México, ¿Cómo vamos? (EUQ principal)

#### **CQRO: FEDERACIÓN DEBE RETOMAR VACUNACIÓN CONTRA VPH**

El presidente del Colegio Médico de Querétaro enfatizó que las menores que fueron vacunadas en el sexenio pasado sólo recibieron una dosis. (CQRO principal)

#### **PA: BUENOS GALLOS EN EL PAN**

La caballada de Acción Nacional está fuerte, advierte el mandatario estatal y menciona a principales cartas para alcaldías y el Senado. (PA principal)



LUNES 14 DE AGOSTO DE 2023

## **P: TRÁFICO Y ESTRÉS DAÑAN LA SALUD DICE OBSERVATORIO DE MOVILIDAD**

El congestionamiento vehicular puede ser factor de enfermedades en vías respiratorias, cardíacas o cerebrales, así como psicológicas y emocionales para los conductores. (P principal)

## **PODER EJECUTIVO**

### **CONCILIARÁ VEGA RICOY PROYECTO: KURI**

El gobernador Mauricio Kuri dijo que en los próximos días la CEA se reunirá con la CONAGUA y la CFE para conciliar el proyecto del Acueducto III. Pues se necesita la autorización de la CFE, para poder traer el agua de la presa de Zimapán, “Bueno primero es la entrega del anteproyecto, y el proyecto a la CONAGUA y al final es con la CFE para poder ver la afectación, y a partir de ahí poder negociar. Tengo entendido que la siguiente semana la CEA se va a reunir con la CONAGUA y CFE”, apuntó el gobernador. (PA 8)

### **SE TENDRÁ UN ALBERGUE PARA EL HOSPITAL DEL NIÑO Y LA MUJER**

Dentro de cuatro y cinco meses se habrá concluido la construcción de un albergue cerca del Hospital de Especialidades del Niño y la Mujer, donde se podrán quedar los familiares de las mujeres que se internan, aseguró el gobernador Mauricio Kuri. “Será el primer albergue que estamos por terminar que va ayudar a las familias que vienen de fuera, y que no me imagino a dónde se quedan. Aparte de la pena que todos hemos pasado por problemas de salud”, confirmó. (PA 6)

### **APOYARÁ GOBIERNO DEL ESTADO A MADRES BUSCADORAS QUE LLEGARÁN A QUERÉTARO**

El gobierno del estado realizará el apoyo a las diversas organizaciones de Madres Buscadoras de Hijos Desaparecidos que estarán el próximo miércoles y el 30 de agosto, realizando diversos eventos y búsqueda en las prisiones locales, para verificar si no hay familiares no localizados en los lugares. La secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía, dijo que las organizaciones principalmente han solicitado apoyo en hospedaje y alimentación. (CQRO 1 y 3)

### **SE MANTIENEN ESTABLES CASOS DE COVID-19**

A pesar del incremento de casos por covid-19 en el estado, el comportamiento de los contagios se mantiene estable, explicó la titular de la Secretaría de Salud, Martina Pérez. (AM 5)

### **ES OPCIONAL EL CUBREBOCAS**

Martina Pérez, SESEQ, opinó sobre el regreso del uso de cubrebocas en la UAQ, que son respetable (sic) las instrucciones de la rectora, más en espacios cerrados con poca ventilación. Aunque los niveles de contagios sean bajos en el estado. (PA 1 y 6)

### **“LO MÁS IMPORTANTE PARA ESTE GOBIERNO ES AYUDAR A LA GENTE”: AGUSTÍN DORANTES**

El secretario de Desarrollo Social, Agustín Dorantes, compartió que el acuerdo tiene dos componentes: el primero busca fortalecer las capacidades técnicas de las y los funcionarios, asegurando que estén plenamente sensibilizados sobre la Agenda 2030; mientras que el segundo considera la evaluación detallada de los programas “Desarrollo Social para Apoyar a Mujeres en Situación de Vulnerabilidad” y “Desarrollo Social de Transporte Escolar”. (La de Hoy)

### **SE PRESENTÓ EL PROGRAMA “SER TRANQUILIDAD, SER SEJUVE” A JÓVENES JALPENSES**

La secretaria de la Juventud, Virginia Hernández, encabezó la jornada de salud mental en el municipio de Jalpan de Serra, acción que tiene como objetivo acercar los servicios que ofrece la dependencia a través del programa “Ser tranquilidad, ser SEJUVE”. Los invitó a reconocer sus emociones y a no dudar al momento de pedir ayuda, porque ese, es el primer paso para poder sanar. (La de Hoy)

### **SE HAN IMPARTIDO 44 CURSOS GRATUITOS PARA EL AUTOEMPLEO EN LOS 18 MUNICIPIOS**

La Secretaría del Trabajo ha impartido 44 cursos para el autoempleo en los 18 municipios, mediante los cuales se han beneficiado 906 mujeres con capacitación gratuita, beca, apoyo para materiales y un guía o instructor, lo que ha representado una inversión de 3 millones 476 mil pesos. La titular Liliana San Martín

**LUNES 14 DE AGOSTO DE 2023**

informó que esta acción se impulsa desde el Programa Estatal de Empleo, con la cual se brindan herramientas para que las mujeres puedan ser generadoras de recursos económicos por cuenta propia y con ello beneficiar a sus familias. (La de Hoy)

### **ACCIÓN RELEVANTE**

La secretaria de Gobierno asistió a la apertura de los Foros para la Elaboración del Plan Querétaro 2050. (AM 14)

## **PODER LEGISLATIVO**

### **MORENA BUSCARÁ PRESIDIR CONGRESO**

Andrea Tovar, afirmó que sí está interesada en contender para encabezar el siguiente periodo dentro de la Mesa Directiva de la LX Legislatura. Ello, al recordar que la diputada del Partido Revolucionario Institucional, Graciela Juárez, culminará sus seis meses en el encargo, el próximo 25 de septiembre. (PA 9)

### **ORGANIZAN PRIMER PARLAMENTO JUVENIL LGBT+**

El primer Parlamento Juvenil LGBT+, que se realizará el próximo 7 y 8 de septiembre en la LX Legislatura local, es un ejercicio réplica de la legislatura juvenil, pero con el objetivo de reconocer los pendientes legislativos para la comunidad en el estado. (P 3)

### **IMPULSAN LEY SABINA EN CONGRESO LOCAL**

Luego de los trabajos realizados y las reuniones sostenidas con varios diputados locales, se prevé que durante agosto sea ingresada la iniciativa de la Ley Sabina al Congreso, a través de la cual se busca castigar a los deudores alimentarios de manera civil y penal, dio a conocer la vocera de la asociación civil Adax Digitales, Mayra Dávila. (ESSJR 6)

### **BUSCAN QUE ASEGURADORAS CUBRAN INCIDENTES EN RAMPAS DE FRENADO**

La presidenta de la Mesa Directiva de la Legislatura, Graciela Juárez, adelantó que se pondrá sobre la mesa de negociación que se pueda consultar con las empresas aseguradoras de autotransportes de carga pesada la cobertura para el uso de rampas de frenado. (PA 6)

### **REMITEN HASTA 56 AUTOS A LA SEMANA AL CORRALÓN POR FALLAS**

La SICT remite al corralón de 46 a 56 vehículos de transporte a la semana, indicó Graciela Juárez, presidenta de la Mesa Directiva del Congreso, ello como parte de las acciones para atender las problemáticas de la carretera federal 57. Recordó que, tras haber presentado un exhorto a finales de junio, se han cumplido hasta en un 70% las acciones inmediatas para reducir los siniestros viales. (P 2, EUQ 2)

### **PIDE FELIFER REFORZAR JUSTICIA Y LEY**

El diputado federal Felipe Fernando Macías exhortó a reforzar el Estado de derecho en nuestro país. (AM 4)

## **MUNICIPIOS**

### **RINDE PROTESTA NUEVA COORDINADORA GENERAL DE CONSEJOS DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA DE CORREGIDORA**

Roberto Sosa, presidente municipal de Corregidora, tomó protesta a Miriam Díaz como la nueva coordinadora general de los Consejos de Participación Ciudadana en el municipio, responsabilidad que estuvo a cargo de Enrique Fremont, a quien le fue reconocida su labor y compromiso en representación de los habitantes de la demarcación. (EUQ 2)

### **ACOMPaña EL MARQUÉS A FAMILIAS DE VÍCTIMAS**

El municipio de El Marqués se mantiene en contacto con familiares de fallecidos por encontronazo con ferrocarril, apoyando con la aceleración de los trámites como las actas de defunción y en vigilancia de que la empresa Flecha Azul se haga responsable de los daños, aseguró el edil marquesino Enrique Vega. (DQ 7)

**Coordinación de Comunicación Social 3**

LUNES 14 DE AGOSTO DE 2023

## **HAY DISPOSICIÓN PARA TRABAJAR CON FEMINISTAS**

Tras haberse registrado algunos daños a los monumentos del municipio de San Juan del Río en la pasada marcha para exigir justicia por Paola, el presidente municipal Roberto Cabrera, lamentó este hecho, y dijo que se buscará entablar diálogo con las jóvenes para atender sus inquietudes, y de ese modo evitar la iconoclasia. (AMSJR 4)

## **ENTREGA MUNICIPIO DE SAN JUAN DEL RÍO PREMIO MUNICIPAL DE LA JUVENTUD 2023**

En el marco del Día Internacional de la Juventud, el gobierno municipal de San Juan del Río, presidido por el alcalde Roberto Cabrera, a través de la dirección de la Juventud del municipio, entregó el Premio Municipal de la Juventud 2023 para reconocer a los jóvenes cuya conducta, creatividad, compromiso, iniciativa o dedicación es ejemplo para la sociedad. (ESSJR 4, AMSJR 2, NSJR 1)

## **SOLICITA REVOCAR DONACIÓN**

La coordinadora de regidores de Morena en el municipio de Querétaro, Ivonne Olascoaga, formalizó la solicitud para revocar el acuerdo de cabildo de 2020, que otorgó un predio a la organización “Unidos contra la Trata” que preside Rosi Orozco. (DQ 10)

## **ENTREGA RENÉ MEJÍA APOYOS DE MEJORAMIENTO DE VIVIENDA**

Con una inversión de 30 mdp, el presidente municipal de Amealco, René Mejía, hizo entrega de apoyos para el mejoramiento de vivienda que benefician a más de tres mil familias. (N 5)

## **INFORMACIÓN GENERAL**

### **UAQ ENTREGARÁ EN BREVE ANÁLISIS DE LIBROS DE TEXTO**

La UAQ se sumará al análisis y debate de los libros de texto gratuitos que serán distribuidos por el gobierno federal. Ante esto la máxima casa de estudios de la entidad anunció que se ha conformado un grupo de expertos integrado por académicos y docentes de las facultades de Psicología y Educación, Filosofía y Lenguas y Letras. (EUQ 4)

### **SUSPENDEN A PROFESOR DE DERECHO DE LA UAQ ACUSADO DE PRESUNTOS DELITOS SEXUALES**

Derivado de las medidas de protección interpuestas por la UAVIG de la UAQ, el profesor de la Facultad de Derecho denunciado por cometer, presuntamente, diversos delitos sexuales en contra de Daniela Villanueva Peña Alfaro, actualmente se encuentra suspendido para impartir clases, confirmó Edgar Pérez González, director de la facultad. (CQRO 3)

### **DENUNCIAN PLAGIO DE TESIS EN UAQ**

Se presentó una denuncia por presunto plagio en una tesis presentada para obtener el grado de maestría en la Facultad de Derecho de la UAQ, el documento con los detalles del caso ya fue entregado tanto a la dirección de la unidad académica como a las oficinas de la rectoría. La denuncia solicita el análisis pertinente para determinar si existe plagio cometido por parte de Agustín Alcocer, en su tesis para obtener el grado de maestría en la misma facultad de la UAQ. (DQ 1 y 8)

### **INTEGRA UAQ EL COMITÉ UNIVERSITARIO DE CUIDADOS Y RELACIONES SOLIDARIAS**

Un total de 20 personas integrarán el Comité Universitario de Cuidados y Relaciones Solidarias de la UAQ, que será el encargado de la construcción de comunidades universitarias corresponsables con los cuidados y destinada a integrar la perspectiva de cuidados en las funciones de docencia, investigación y extensión. (N 3)

### **QUERÉTARO ES AFECTADO POR POBREZA LABORAL**

La pobreza laboral afecta a 35.9% de la población queretana, se trata de quienes tienen un ingreso insuficiente para comprar la canasta alimentaria, según información de México, ¿Cómo vamos? al primer trimestre de 2023. La organización ciudadana explicó que la pobreza laboral es una situación en la que el ingreso laboral de un hogar no es suficiente para alimentar a todos sus miembros. (EUQ 5)



LUNES 14 DE AGOSTO DE 2023

### LARA BECERRIL ALERTA SOBRE LA VIOLENCIA EN PLAZAS PÚBLICAS

Martín Lara, vocero de la Diócesis de Querétaro, comentó que las plazas del Centro Histórico se transforman en las madrugadas, lo que ha provocado violencia por personas en situación de calle, que una vez que se drogan o alcoholizan asaltan para poder seguir consumiendo, una situación que no se soluciona con más patrullas, sino con soluciones más profundas, ya que dijo son personas que necesitan ayuda. (PA 1 y 9, N 4, DQ 9)

## COLUMNAS Y OPINIÓN

### MEDIO SIGLO

**\*Roberto Cabrera, mano. \*Las cifras del CONEVAL \*FECAPEQ, en la plática.** El Gobierno estatal demostró efectividad muy por encima del alcanzado por el federal en los porcentajes de disminución de pobreza. Según el informe de Coneval, entre 2018 y 2022 la pobreza multidimensional a nivel nacional pasó de 41.9% a 36.3%, una reducción del 5.6 puntos, pero en Querétaro la baja fue mayor a la media: 9.6%, lo que puso al estado en el lugar 5 con menor porcentaje de población en pobreza. También destaca que 27,200 personas salieron de la pobreza extrema, una reducción de 40%. El dato nacional refleja resultados de los miles de millones de pesos que Andrés Manuel López Obrador comenzó a repartir entre la población desde 2018, una parte vía beneficios sociales y la mayoría en efectivo. Pero al ser una entidad a la que la 4T recorta cada vez más recursos federales, el dato estatal es revelación del énfasis local y la efectividad en mejorar las condiciones de vida. Además, sin llegar al extremo de entregar dinero en efectivo a través del Banco del Bienestar, como sí hace la 4T. **Capital es líder.** A propósito de programas sociales e indicadores de Coneval, Luis Nava destaca en la capital por el esquema de apoyo a la economía familiar y a la calidad de vida. Uno de ellos es la mejora de condominios, donde Nava buscó el “cómo sí” poder hacer algo. El plan ya va en su cuarta convocatoria y permite tener luminarias solares, alarmas, rehabilitación de vialidades, renovación de carpeta asfáltica y demás mejoras. A eso se suman planes como “Con Ellas” o el “Médico Contigo” que son pilares del reconocimiento y aprobación del alcalde en las encuestas, pero sobre todo en las colonias porque les ayuda a solucionar problemas reales. **Chamba.** En San Juan del Río Roberto Cabrera Valencia lleva mano en el PAN para buscar la reelección como alcalde, pero no sólo por derecho ganado en 2021 sino también por competitividad rumbo a las elecciones de 2024. Se dice que crece Morena, pero en los hechos no hay candidato ni dirigente que aglutine a esa marca que se alimenta de la migración y del asistencialismo federal. En contraste, el alcalde se distingue por el trabajo diario, como destaca Mauricio Kuri cada semana que visita ese municipio, y la suma de más de 200 millones de pesos de su administración en obras comunitarias que resuelven el día a día del habitante sanjuanense, y por estar permanentemente al tanto de los problemas para atenderlos. No es alcalde viajero ni “grillero”. **Morena.** Sólo si Marcelo Ebrard es candidato de Morena a la Presidencia de la República las listas de candidatos federales queretanos estarían lideradas por Santiago Nieto al Senado y por Juan José Jiménez a diputado federal. Y sólo si Marcelo resulta el próximo presidente las listas de candidatos locales del 2027 estarán lideradas por Santiago Nieto a la gubernatura y Juan José Jiménez a la presidencia municipal de Querétaro. **Polémica.** El tema de los libros de texto se convirtió en una “papa caliente” nacional. En Querétaro quien tiene la encomienda de dar a conocer el posicionamiento es Raúl Iturralde Olvera, coordinador de Usebeq, y por eso el “Café con Kuri” de hoy es muy esperado. Hay morbo, aunque nadie apuesta a que el gobierno queretano se enfrente al federal. **Abstraída.** Quien asistió, y a la vez no, al Foro sobre la Ley de Mecanismos Alternativos de Solución de Controversias fue la presidenta de la Fecapeq, Viridiana Nava Rodríguez. Sí, porque ahí se le vio; y no porque todo el evento, unos 45 minutos con discursos de Mauricio Kuri, Mariela Ponce Villa y la senadora Olga Sánchez Cordero, estuvo en amena conversación. (DQ/ESSJ)

### EL PRI Y SUS CACHA-MIGAJAS...

Por Pedro Pablo Tejeda

Uno es el promedio de la gente con la que se junta. Te suman o te restan; aprendes buenas formas o mañas. Mi padre decía que las personas tienen que aspirar a ser admirables. Esto se podría resumir de forma sencilla: dime con quién andas y te diré quién eres. El panismo queretano tiene hoy ese reto ¿Le suman o le restan el PRI y el PRD en una alianza local para enfrentar las elecciones del 2024? Del PRD no tiene caso hablar. Aquí no existe, hace años perdió su registro. La única perredista visible es Raquel Ruiz, una joven

LUNES 14 DE AGOSTO DE 2023

mercadóloga, que estuvo en las boletas los comicios pasados. Apenas sumó 6 mil 473 votos (0.7% de los 886 mil 582 sufragios que entraron a las urnas en Querétaro). Pero aquí sigue el PRI. Un muerto insepulto que se sale del cajón y del sepulcro para acomodarse los gusanos y sacudirse los harapos; maquillarse y hacerse el vivo. En Querétaro ya no hay PRI. La vieja silla destruida y coja es sostenida (apenas) por 2 patas. Una. El recuerdo del buen gobierno de Pepe Calzada Rovirosa. Eficiente, estadista, que 5 años estuvo calificado como el mejor gobernador del país y puso al milagro queretano en las tapas de los periódicos y las revistas más influyentes del mundo. En 2012, a mitad de su sexenio, Querétaro era la entidad que más inversión privada tenía en el mundo. Crecía como China. En 2014, a su llegada a Toluca, Barack Obama dijo que Querétaro era un ejemplo de progreso. Ese PRI y esos militantes, ya no están. Queda la resaca. La otra pata es la sinvergüenza. Su impresentable líder "Alito" Moreno, un exgobernador de Campeche acusado de enriquecimiento ilícito, sumado a la alianza, recoge de la mesa las migajas, y las usa para negociar posiciones a sus chalanos. A Paul Ospital y a la pandilla que representa, esa especulación los empuja a poner espectaculares y tejer un sueño guajiro; porque presumen que "Alito" ya negoció con Marko Cortés, que será para su vocero (mudo) la segunda posición en el Senado. El PAN jamás lo permitiría. Aquí no le suman. Todos esos lidercillos acomodaticios del PRI que están debajo de las piedras le estorban. Le restan, los quemán. La fortaleza política del gobernador Mauricio Kuri; bueno, la mínima congruencia con su equipo, no lo permitiría. Es impensable para los criterios de una visión progresista de gobierno, regalar una posición, porque el sucio del "Alito" ya lo acordó en lo alto. Imagine la desgracia: Luis Nava y Roberto Sosa (dos de los alcaldes mejor calificados del país) o Agustín Dorantes (el secretario de Desarrollo Social, exdiputado y jefe de campaña de Kuri) sometidos a los acuerdos convenencieros y oscuros de las dirigencias del PRI y del PAN. La elección del 2024 no será sencilla. Será irresponsable cargar los muertos, que miran -desde el suelo a la mesa- para esperar que se caigan las migajas. El PRI estatal de Querétaro recibe 20 MDP en prerrogativas a cargo de los impuestos de todos los queretanos. Que se pongan a trabajar estos mantenidos del poder. Estos cacha-migajas. (DQ/ESSJ)

## ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

**El miércoles vendrá Ken Salazar a Querétaro.** El próximo miércoles 16 de agosto, el embajador de los Estados Unidos en México, Ken Salazar, estará en Querétaro para acudir a una reunión de trabajo con el gobernador del estado, Mauricio Kuri González. El embajador estuvo en Querétaro el 29 de junio del año pasado; en aquella ocasión dialogó en el Palacio de La Corregidora con Mauricio Kuri sobre las ventajas competitivas de la entidad en materia de desarrollo económico, energías limpias y seguridad. El gobernador resaltó entonces que la relación entre Querétaro y América del Norte es una de las más importantes, ya que el 32 por ciento de la inversión extranjera que ha llegado a la entidad proviene de la Unión Americana; lo que representa casi 7 mil millones de dólares en los últimos 23 años. El embajador tuiteó durante la visita: "Encantado de viajar el estado de #Querétaro, hub de la industria aeroespacial de México, uno de los motores de prosperidad en América del Norte, y ejemplo de integración de cadenas de suministro".

**Convoca diócesis a misa con madres buscadoras.** Que durante la visita de las madres buscadoras al estado -la cual se llevará a cabo de mañana martes al 30 de agosto, con el fin de buscar con vida a sus familiares desaparecidos en centros penitenciarios, anexos, albergues, hospitales y hasta en las calles-, se llevará a cabo en Catedral este miércoles 15 a las 12:00 horas, una misa convocada por la Diócesis de Querétaro. Previamente, a las 10:00 horas, en el Jardín de La Corregidora, los colectivos Búsqueda Nacional en Vida y Desaparecidos Querétaro darán una rueda de prensa.

**Realizan Feria de las nieves.** Que la SEDESOQ y la delegación Centro Histórico del municipio organizaron ayer la Feria de las nieves, la cual reunió a 38 productores queretanos en el Jardín Guerrero. "Lo que buscamos es fomentar el comercio local, abrirle espacio a los productores de nieve para que puedan dar a conocer sus productos, para que puedan acercarlos a la gente, porque la única forma de que sigamos avanzando es si somos solidarios, si fomentamos la economía, si fomentamos el trabajo y si abrimos, construimos más oportunidades para todas y todos", dijo el titular de SEDESOQ, Agustín Dorantes. En el evento se reconoció y premió a las neverías con los productos más ricos: el primer lugar, que obtuvo un carrito de helados nuevo, fue Helados Herencia de Querétaro con su nieve de nogada; en segundo lugar, el Rey Paletón por su nieve de chochoalmendra, y en tercer lugar, Nieves La Güera con su mantecado relleno. En el jurado calificador participaron, entre otros, Rosalinda Hernández, presidenta de la Cámara Nacional de Restaurantes y Alimentos Condimentados (Canirac) en

LUNES 14 DE AGOSTO DE 2023

Querétaro; María Elena Vázquez, presidenta del Conservatorio de Cultura Gastronómica de Querétaro, y Laura Angélica Dorantes, asesora de la Secretaría de Planeación y Participación Ciudadana. (CQRO)

## LOS HIJOS DE LA CORNETA

**MES DEL TESTAMENTO.** Si consideramos que en México sólo el 7.2 por ciento de la población cuenta con un testamento, de ese tamaño es el reto que Lupita Murguía busca enfrentar ahora que en este próximo septiembre se promueva el Mes del Testamento, a través del cual se busca brindar certeza patrimonial a las familias queretanas. **Las 4 mil firmas.** En Querétaro, el partido que alguna vez tuvo 100 mil militantes, y que movilizaba a la gente por miles a sus eventos, presumió a través de su Presidenta Abigail Arredondo, haber aportado 4 mil firmas al Frente Amplio. **Acumulación.** Durante 18 años, se fueron acumulando resentimientos y frustraciones por parte del grupo que aún estaba con Andrés Manuel, muchos muy conocidos y con gran capacidad, como Porfirio Muñoz Ledo, otros con gran prestigio personal como Doña Efigenia, y sumen a personalidades como Elenita Poniatowska. Este gran equipo ayudó a conformar un movimiento que se convirtió en un producto político para ofertarlo al pueblo, era el cambio que muchos deseábamos. **Tertulia.** Empezada la tarde de Tertulia, el Ing. Murillo egresado del Tecnológico de Querétaro comentó las necesidades de resolver el grave problema de la entrada a Querétaro por la carretera 57 en su incorporación a la avenida Bernardo Quintana, con el pretexto de la construcción del Centro de Congresos, lo que se escondió fue el negocio inmobiliario, ya que con los cambios de uso de suelo de lo que un día fueron bancos de tepetate en la cuesta china en la salida hacia la CdMx, ahora se han construido un buen número de edificios que solo han aumentado el tráfico y desde luego el peligro por mezclar tránsito urbano con el de los camiones de carga. (N)

## ASTERISCOS

**POCO APOYO.** El aspirante queretano a la candidatura presidencial por el Frente Amplio por México, el exgobernador Ignacio Loyola Vera, dio a conocer que apenas logró recolectar siete mil 624 firmas de las 150 mil necesarias para avanzar a la siguiente fase del proceso interno. Sin embargo, dijo que, pese al número de firmas, el apoyo que tiene es mucho mayor y por ello continuará trabajando por el país, aunque ya sin la aspiración presidencial. **PREVENIDOS.** El secretario de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, Fernando González Salinas, defendió la obra hidráulica en Paseo 5 de Febrero y aseguró que la infraestructura cuenta con la capacidad para captar y conducir el agua de lluvia que se registre en la capital. Explicó el funcionario que, en septiembre, esperan una gran cantidad de lluvias y están preparados para que no se interrumpan los trabajos. La premisa es la misma: “no se inundará” la magna obra. Veremos. **PURAS ‘LARGAS’.** Desde hace por lo menos año y medio, el Gobierno estatal espera el recurso comprometido por el presidente Andrés Manuel López Obrador para la obra en Paseo 5 de Febrero. Los 900 millones de pesos que prometió el Gobierno de la 4T no han llegado, este fue uno de los temas que trató el gobernador Mauricio Kuri con la secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde. Previamente reenvió la solicitud al exsecretario Adán Augusto y anteriormente hizo lo propio con el mismísimo López Obrador, sin embargo, todavía siguen esperando. (AM)

## BAJO RESERVA

**LUZ VERDE A LIBROS DE TEXTO, PERO...** Nos dicen que contrario a lo que se ha dicho en otros estados del país, en Querétaro sí se van a distribuir los libros de texto gratuitos del Gobierno Federal, pero... aunado a esos libros, el gobierno estatal, a través de la Unidad de Servicios para la Educación Básica del Estado de Querétaro (USEBEQ) a cargo del exrector Raúl Iturralde Olvera, distribuirá un libro con información adicional a lo que traigan los del gobierno de la 4T. Nos dicen que esto se hará oficial en el café de los lunes que el gobernador Mauricio Kuri se toma con los medios locales y así llevarse la fiesta tranquila con el gobierno de López Obrador, porque hay proyectos importantes en puerta con la Federación. **UAQ ENTRA AL ANÁLISIS.** Nos dicen que luego del anuncio de la UAQ de formar un equipo de especialistas para revisar y analizar los libros de texto de la SEP, se vislumbra un panorama claro para estos textos en la entidad. Ya que, si bien la máxima casa de estudios a cargo de Teresa García Gasca garantiza un estudio serio y profundo, pero sobre todo crítico y fundamentado, nos comentan que en las facultades que harán este análisis existe una gran aprobación y simpatía hacia el gobierno federal, pero que buscan que esto no haga que los estudios a los libros se hagan de manera especial, si no lo más objetivos posible. (EUQ)



LUNES 14 DE AGOSTO DE 2023

## FUEGO AMIGO

**VENDIMIA VIP.** Pisando uvas: **Liliana San Martín Castillo**, secretaria del Trabajo, la vocera estatal Ginette Amieva, la titular del Instituto Queretano de la Mujer Marisol Kuri Lorenzo, la secretaria de Salud Martina Pérez Rendón, la de Educación Martha Elena Soto, la de Cultura Marcela Herbert y la representante de Querétaro en la CDMX, Paloma Palacios, entre otras funcionarias, en los viñedos La Redonda, municipio de Ezequiel Montes, para promover la ruta del queso y el vino. ¡Salud!. (PA)

## FUENTE DE EL MARQUÉS

Por Juan Antonio del Agua

**LA GUERRA POR LAS SENADURÍAS.** Se va a poner muy interesante la disputa por las candidaturas al Senado entre los aspirantes de los distintos partidos. **NAVA, DORANTES, LUPITA, ANA PAOLA Y SONIA** aparecen por el PAN, pero puja OSPITAL en el Frente y la Cuarta Transformación tiene tantos aspirantes como corcholatas, incluidos GILBERTO, SANTIAGO, ASTUDILLO y CELIA, etcétera, etcétera. Agua del Senado es un líquido apreciado. (PA)

## PLAZA DE ARMAS

Por Sergio A Venegas Ramírez

**Lupita, opción para Capital y Senado.** ¿Qué es lo que quiere Lupita?: Sabino. Mauricio Kuri habla de las posibles cartas del PAN. Corchola-Tour: regresa este jueves 17 Adán Augusto. Alerta Luis Nava por lluvias en la capital queretana. Da hoy Dorantes cifras sobre reducción de pobreza. **Veinticuátrometro. Lupita Murguía** -la política más experimentada de Querétaro- es el comodín del PAN rumbo a los comicios del año próximo. Puede ser candidata a la alcaldía capitalina o repetir en la senaduría. En ambas barajas encarta el gobernador **Mauricio Kuri** a la dos veces secretaria de Gobierno, ex secretaria de Educación, ex presidenta de la Cámara de Diputados y ex vicepresidenta del Senado. Ella pretende desde 2009 la candidatura a la presidencia municipal de Querétaro, que ganó Acción Nacional en 1997 con Francisco Garrido Patrón, seguido por Rolando García Ortiz, Armando Rivera Castillejos, Manuel González Valle, Francisco Domínguez Servián y el actual Luis Nava Guerrero, ya reelecto. El PRI la recuperó, efímeramente, en 2015 con Roberto Loyola Vera. Sin embargo, el tricolor, que fue por muchos años el partido dominante, cayó a tercera fuerza y hoy la competencia es con Morena, a pesar de su división y escasez de figuras, mientras en el PAN, sostiene Kuri, hay buenos gallos y la caballada está gorda. En la entrevista exclusiva publicada hoy en la serie **Contrafuego 2023** de PLAZA DE ARMAS, el gobernador menciona a Felifer Macías y Lupita Murguía para la capital, pero encarta también a Lupita para el Senado, con Luis Nava, Agustín Dorantes, Ana Paola López Birlain y Sonia Rocha. Igualmente ve como única opción del PAN en El Marqués a Rodrigo Monsalvo, en San Juan del Río a Roberto Cabrera y para Corregidora Chepe Guerrero, Rafael Montoya y Ericka Díaz. Faltan menos de 10 meses para las elecciones. En septiembre habrá candidatos a la Presidencia de la República y posteriormente conoceremos las fórmulas al Senado, Cámara de Diputados federal, Ayuntamientos y Congreso local, en ese orden. Las senadurías resultan muy peleadas porque de ahí han salido directamente seis de los últimos ocho gobernadores electos en Querétaro: Rafael Camacho Guzmán, Mariano Palacios Alcocer, Enrique Burgos García, José Calzada, Francisco Domínguez y Mauricio Kuri González. No así Ignacio Loyola Vera que surgió de la iniciativa privada ni Francisco Garrido Patrón, promovido desde la dirigencia del PAN. Hoy debe observarse también el tema de género. Así de fácil. Así de difícil. **-OÍDO EN EL 1810-**

**Corchola-Tour.** Considerado el verdadero candidato de **Andrés Manuel**, el ex secretario de Gobernación **Adán Augusto López** regresará a Querétaro este jueves 17 para dialogar con sus simpatizantes, pero -me cuentan- volverá a tener una cena en El Campanario con un familiar de Amado Yáñez, dueño de Oceanografía, y un grupo de empresarios generosos. No lo digo yo. **-¡PREEEPAREN!**

**Prioridad.** Las lluvias que han azotado en la zona metropolitana del estado han puesto a prueba la coordinación entre autoridades para atender las afectaciones en los municipios conurbanos. En Querétaro capital, por ejemplo, la **Coordinación Municipal de Protección Civil** ha puesto especial atención a la comunicación de atenciones a la ciudadanía, con cortes de información al momento, precisos y puntuales en las redes sociales. Me dicen que esto responde a la instrucción que el alcalde Luis Nava hizo a su gabinete: Estar 100% enfocados en la atención de esta temporada de lluvias, salvaguardando la integridad de los ciudadanos y auxiliando a quien lo necesite. Este trabajo puntual ha permitido auxiliar a ciudadanos que se encontraban varados en importantes arterias como 5 de Febrero, apoyo a familias con costaleras, atención y



LUNES 14 DE AGOSTO DE 2023

liberación de vías ante árboles caídos y, sobre todo, ha permitido proteger la integridad de la ciudadanía. El tema en esta temporada de lluvias es la corresponsabilidad entre ciudadanos y gobierno. Porque no habrá equipo de protección civil y funcionarios municipales suficientes para atender alguna eventualidad, si como ciudadanos no ayudamos con la parte que nos toca: No tirar basura o escombros a la infraestructura pluvial de la ciudad. O sea, no ser cochinos. **-¡AAAPUNTEN!- Temprano.** Hoy, durante el Café con Kuri, el secretario de Desarrollo Social, **Agustín Dorantes** dará a conocer los datos que arrojó el Coneval, que señala la reducción de los índices de pobreza en Querétaro. Esto, en parte, gracias al trabajo encomendado por el gobernador Mauricio Kuri a uno de sus hombres más cercanos. Doy fe. **-¡FUEGO!- Barrio Santiago.** El desarrollo empresarial de la antigua Hacienda de Carretas sigue atorado y es hoy un pegoste mal puesto frente al principal monumento de Querétaro, nuestro Acueducto. Al Covid, problemas de financiamiento y demandas por incumplimiento de entrega, se suman ahora diferencias de criterio sobre la complicada asignación de los cajones de estacionamiento en los cuatro pisos del monstruo. La obra debió terminarse hace varios años y no tiene para cuándo. ¡Porca miseria!. (PA)

### LA CRUDA VERDAD

Por Alejandro Olvera

**Efecto Frente.** Bien valdría la pena analizar los resultados de la recaudación de firmas a favor del Frente Amplio por México en el estado, pues de acuerdo a los números que se alcanzaron a filtrar, el frente recaudó en intenciones poco más o menos del 1% del total del padrón electoral vigente. Si bien, las cifras pudieran ser alentadoras vistas bajo la óptica del positivismo tóxico, la realidad nos alcanza y deben ser vistas con seriedad rumbo a los comicios del 2024, particularmente por el Partido Acción Nacional, ya que no resultan nada alentadoras, si hablamos de que se dieron en el estado que, según encuestas serias, reporta el mayor rechazo al presidente y su partido, además en el que se encuentra el municipio más panista del país. Estoy seguro, que a estas alturas de la lectura más de algún “vendedor de aceite de culebra” debe estar pensando cómo acomodar el relato para que no suene tan crudo y debatirlo con alguna satisfactoria falacia; pero la realidad nos supera, y siendo por demás honestos, particularmente los panistas deben de despejar “cantos de sirenas” y ser sumamente sobrios para determinar en qué fallaron, pues él producto que resulta de la ecuación de la primera fuerza en el estado sumado a la poca aceptación del MORENA ¡Es pírrico! Pues este, solo duplica el de sus militantes de acuerdo a su padrón nacional. De lo que pudieron o no aportar el PRI y el PRD, poco nada se puede escribir pues uno agoniza y el otro muerto está. “Al buen entendedor, pocas palabras” **Nacho y su cálculo gacho.** Quien nomás no atina una, es el diputado federal por el tercer distrito Ignacio Loyola Vera, y sus ocurrencias únicamente exhiben que su trayectoria política es víctima de la casualidad, pues a poco menos de un año de la elección, lo hemos visto cantarse por la presidencia municipal, el senado y hasta la presidencia de la república, esta última, dejándolo “encuerado” en cuanto a capital político se refiere, pues suponiendo que sus 7 mil firmas recaudadas, cosa que no fue así, se concentrarán en el municipio de Querétaro, no le alcanzarían en lo individual ni para ser regidor. Don Nacho debería respetar la investidura que algún día portó y encomendar sus aspiraciones al cielo por una reelección, en lugar de andar causando lástimas con sus ansias otoñales. “Tanto va el cántaro al agua”. **Lupita y el condominio.** Todo un éxito ha resultado el programa “Condominio Contigo 2023”, que ha venido impulsando con todo vigor Lupita Murguía. Por lo pronto ya llegó a las 7 delegaciones del Municipio de Querétaro. Pero además la administración municipal no solo hizo suyo este programa, sino que además anunció un apoyo de mil pesos adicionales a los condominios que califiquen; de manera tal que el costo del trámite quedará en mil 404 pesos. Tiene toda la razón Lupita cuando dice que, con esta acción de gobierno, de claro contenido social, se busca fortalecer la cultura condominial, que es algo que nos cuesta mucho trabajo llevar a cabo porque implica ser respetuosos y tolerantes con los derechos y obligaciones de los demás, para mejorar nuestra calidad de vida. Es cierto que en muchos casos en los condominios se tiene un problema de convivencia muy serio, y al mismo tiempo también un problema de mantenimiento al interior de estos espacios habitacionales, por lo que programas como éste constituyen un gran aporte para aprender a vivir en comunidad. Acciones de esta envergadura nos demuestran que una cosa es cierta: Lupita Murguía es una mujer de resultados. “Sin prisas pero sin pausas”. **¡Pinches Apagones!** Siempre he creído que la comedia nace de la tragedia con suficiente añejamiento, aderezada con ironía y un toque de sátira; Entonces, entenderá porque me resulta muy jocoso lo siguiente: En días pasados, vecinos del centro histórico, se manifestaron cerrando calles luego de estar por cuatro largos días sin energía eléctrica, usted me dirá: ¿Qué

LUNES 14 DE AGOSTO DE 2023

tiene de gracia? ¡Pues mucho! Porque estos inocentes ciudadanos son azuzados por activistas y simpatizantes de MORENA, partido que tiene el gobierno federal, de quien depende el suministro de energía eléctrica y cuya dirigente estatal, pretende sancionar a sus diputados locales por votar a favor del empréstito solicitado por el ejecutivo del estado dirigido a la producción de electricidad, a través de la agencia estatal de energía. “La ignorancia es temeraria” **Sueños marrón.** Ahora resulta qué cierto operador, ya cambió el discurso de triunfo y dice que, aunque sea Claudia la candidata, Marcelo pondrá en la mesa candidaturas en el estado, nomás no entiende que Querétaro no es prioridad y que falta lo que diga el Verde. “Como dijo mi abuela el tonto enciende la vela, la vela se apaga y el tonto se queda”. Lenguas viperinas. Cuentan que el aplazamiento de la rueda de prensa de la Asociación Civil “Qué siga la democracia”, se debe a que temen que los reporteros de la fuente cuestionen el pasado aviador de su presidenta estatal ¿Será?. Cuando el río suena... Como siempre, la mejor opinión es la de usted y recuerde, no me crea a mí, créales a sus ojos; y si no le gusta lo que escribo ¡No me lea! Por favor, no me lea. (PA)

## POLÍTICA CONFIDENCIAL

**IMCO.** De acuerdo a un estudio realizado por el organismo, Querétaro se encuentra como el estado menos corrupto de México durante el 2023. Con una percepción de combate a la corrupción de un 63%, Querétaro encabeza la lista, por encima de Yucatán, Coahuila y Aguascalientes. **Definiciones.** Los aspirantes a cargos de elección popular esperan con ansias el informe del gobernador Kuri, nos dicen que se les ha planteado que ese mismo día por la tarde se darán a conocer los nombres que salen mejor posicionados en las encuestas, además nos platican que en esa reunión también estarán los candidatos de la alianza. **Gritos.** Saque su agenda, pues septiembre estará lleno de eventos, nos cuentan que varios aspirantes locales de poco reflector dicen que es el último "jalón" de la encuesta que definirá candidatos de la alianza, por lo que se espera que además de informes veamos grandes eventos parecidos a una campaña, parecidos. **Ivonne Olascoaga** formalizó la petición para revocar el acuerdo de cabildo de 2020, que otorgó un predio de mil 996 metros cuadrados en el norponiente de la ciudad a la organización "Unidos contra la Trata" que preside la ex panista Rosi Orozco. Nos platican que la Coordinadora de Regidores de Morena en el Municipio de Querétaro acusa serias irregularidades en la donación. (P)

## EL ALFIL NEGRO

**Árboles.** Si más de 30 árboles cayeron la semana pasada, si es necesario que se estudien las causas, porque un arbolazo, puede matar a las personas que tengan el infortunio de estar cerca. (N)

## ENLAMIRA

**Cobertura de salud.** La pandemia de covid-19 dejó muchas lecciones, principalmente al sector salud, en el sentido de reforzar la cobertura de servicios médicos. En la entidad se ha trabajado fuerte para dar con esa cobertura. Prueba de ello es el nuevo hospital general de Querétaro que, con mayor capacidad de atención, llegó a dar un respiro al sector salud que se ve superado ante la demanda. Otro ejemplo de ese trabajo es la clínica pos-covid, a la que los pacientes que tuvieron ese padecimiento acuden para una rehabilitación. En este sentido, hay resultados y, por ejemplo, la Coneval destaca el avance en el acceso a los servicios de salud en la entidad por parte de la población, pese a la desaparición del seguro popular y el fracaso del Insabi. Buen avance. Manténgase informado a través de nuestro sitio web [amqueretaro.com](http://amqueretaro.com), donde le llevamos todo el acontecer local, nacional e internacional. Suscríbese a nuestros canales de WhatsApp y reciba noticias al momento. (AM)

PERIÓDICOS		
<b>AM:</b> AM QUERÉTARO	<b>EFB:</b> EL FINANCIERO BAJÍO	<b>LJ:</b> LA JORNADA
<b>CQRO:</b> CÓDIGO QRO	<b>EHDM:</b> EL HERALDO DE MÉXICO	<b>N:</b> NOTICIAS
<b>DQ:</b> DIARIO DE QUERÉTARO	<b>ESSJR:</b> EL SOL DE SAN JUAN	<b>PA:</b> PLAZA DE ARMAS
<b>E:</b> EXCÉLSIOR	<b>EU:</b> EL UNIVERSAL	<b>P:</b> PUBLIMETRO
<b>EE:</b> EL ECONOMISTA	<b>EUQ:</b> EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	<b>R:</b> REFORMA

LUNES 14 DE AGOSTO DE 2023